Presentación *dossier*Agustín Nieto y Paula García Schneider *páginas* / año 7 – n° 14 / ISSN 1851-992X / pp. 3-6 / 2015
http://revistapaginas.unr.edu.ar/index.php/RevPaginas



## Dossier № 14

# ESTUDIOS A RAS DEL SUELO SOBRE LA HISTORIA OBRERA EN LA REGIÓN SUR DEL CONTINENTE AMERICANO

At ground level studies of working-class history. Organization and struggle processes in the southern region of the American continent

### Presentación

Hasta no hace mucho tiempo el campo de estudios sobre la historia de la clase obrera en Latinoamérica estaba hegemonizado por ensayos de corte panorámico, las más de las veces centrados en la dinámica política cupular. Estas narraciones sirvieron para delinear diversas interpretaciones globales sobre el movimiento obrero latinoamericano, tanto en su dimensión subcontinental como en sus diversas variantes nacionales, aún hoy operantes.

Un rasgo común a todas ellas es su marcado "triunfalismo". Esta perspectiva consiste en la emergencia de una marcada preferencia por las organizaciones y conflictos 'importantes', como si en sí mismos encerraran las claves para el entendimiento de la historia obrera. Cuando se historian conflictos obreros se los elige entre los más 'estrepitosos', los más resonantes, aunque no sean victorias obreras. Comúnmente los más 'estruendosos' son los movimientos huelguísticos realizados por organizaciones 'poderosas' y 'estratégicas', con asiento en los centros de poder político nacional. Estas huelgas pueden ser generales o por rama e incluyen movilizaciones y enfrentamientos callejeros. Este sesgo casi omnipresente en los estudios sobre la conflictividad laboral, marginan del análisis los micro-conflictos y los conflictos latentes (con poca prensa, a veces nada), como los que se producen en los lugares de trabajo o en los proceso de negociación colectiva, también en los estrados de la justicia laboral. La inobservancia de esta conflictividad de baja intensidad pero cotidiana imposibilita a los historiadores de las clases subalternas ver los procesos moleculares de formación de fuerzas y recursos que posibilitan emprender grandes conflictos. En muchos sentidos estos últimos son la resultante de los micro-conflictos cotidianos. Más aún, entendemos que la formación de clase se tornaría indescifrable

Esta obra está sujeta a la Licencia Reconocimiento-NoComercial-Compartirlgual 4.0 Internacional de Creative Commons. http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/ (cc) BY-NC-SA

#### Presentación Dossier

sin tomar en cuenta estos micro-procesos. Asimismo, es común que estos "casos", importantes pero situados, sean transformados en "experiencias definidoras de sentido" para el conjunto de la clase obrera, invisibilizando así otras tendencias y contra-tendencias.

Pensamos que miradas a ras del suelo, las prácticas de la clase obrera se torna más densas y complejas. Este cambio en los enfoques no pretende borrar de la escena la historia de esos "caso" entronados por la perspectiva triunfalista. No, nuestra intención es incorporarlos al análisis pero quitándole ese poder de otorgar sentido a todo el proceso histórico. Buscamos integrarlos en una topografía prescindente de los centros definidores de sentidos.

Seguimos pensando que "Toda la historia de la sociedad humana, hasta la actualidad, es una historia de luchas de clases", como sentencia el Manifiesto. Sin embargo, las miradas a ras del suelo nos devuelven imágenes sobre los procesos de lucha de clases mucho más intrincados y confusos, mucho menos ordenados e ideales. Esas imágenes, pensamos, emergen en los relatos de los artículos que conforman el presente dossier.

\*\*\*

En este dossier buscamos la mixtura de distintas historias sucedidas todas ellas en distintos y distantes puntos del cono sur latinoamericano. Cinco son los artículos que forman parte del dossier y refieren a procesos ocurridos en tres países sudamericanos: Chile, Brasil y Argentina. El orden de publicación de estos artículos es cronológico. Como veremos, las investigaciones presentadas se destacan por exhibir miradas a ras del suelo informadas por soportes heurísticos diversos y conceptos teóricos diferentes. Asimismo los protagonistas de esas historias a ras del suelo se encuentran situados en espacios sociales y coordenadas temporales divergentes.

En su ensayo sobre el proceso huelguístico en los muelles salitreros de Iquique durante 1916 Camilo Santibáñez Rebolledo rescata la figura obrera de "la nombrada". La nombrada ("derecho histórico a nombrar") es el término con el cual los trabajadores portuarios de Chile bautizaron el proceso de control sobre la contratación para la estiba en los muelles. Es interesante advertir que el rescate del evento investigado se produjo en el marco de un fuerte proceso de recomposición del sindicalismo portuario chileno. Otro aspecto a resaltar es la documentación base utilizada: un informe oficial sobre las huelgas acontecidas en los muelles del norte de Chile durante 1916.

Por su parte, Paula García Schneider analiza la agencia de fracciones de la clase obrera porto-alegrense en 1942 y 1945, fecha coincidente con el ingreso de Brasil a la Segunda Guerra Mundial, la crisis del Estado Novo y la apertura democrática de 1945. La autora explora cómo en aquel contexto los trabajadores gráficos y de transporte

# Agustín Nieto / Paula García Schneider

recurrieron a la Justicia del Trabajo y reclamaron el cumplimiento de la legislación vigente. Las demandas en el fuero laboral, dice la autora, era una forma de usar los derechos como "armas de lucha" en el marco de recorte de la legislación laboral, hiper-explotación y carestía generalizada y especulación de alimentos. Los expedientes judiciales fueron los documentos más relevantes en la investigación.

Agustín Nieto ensaya un mapeo de la activación política a ras del suelo, a partir de analizar las distintas formas de asociacionismo obrero y popular en la Mar del Plata de mediados del siglo XX. Su intención es poner de relieve las fricciones entre identidades no siempre compatibles, así como destacar los ruidos y desajustes en las articulaciones hegemónicas que enlazaban a aquellas asociaciones. Según el autor, las iniciativas partidarias, gubernamentales y estatales no lograron eclipsar por completo los márgenes de independencia, ya que el asociacionismo obrero y popular en todo momento reservó una cuota de poder decisional para sí. El acervo documental utilizado está constituido principalmente por periódicos comerciales, políticos y gremiales, así como de memorias de activistas políticos y sociales.

El artículo presentado por Thiago Cedrez da Silva y Edgar Ávila Gandra tiene por objetivo analizar la trayectoria de los trabajadores de la estiba del Río Grande hacia 1964. Buscan identificar los cambios ocurridos en la vida cotidiana de aquellos trabajadores, en su mayoría militantes, entre los momentos finales del gobierno de João Goulart y los primeros meses de la dictadura cívico-militar. De esa forma pretenden identificar signos de la autonomía y formas de resistencia al control y la dominación ejercida desde la intervención del sindicato de estibadores. La fuente de mayor peso en este estudio son las voces de los protagonistas, que habilita el estudio de la memoria revivida de aquellos.

La pesquisa realizada por Pablo Ghigliani aborda las luchas de los obreros gráficos durante el Pacto Social del tercer gobierno peronista (1973-1974), a través del análisis de sus determinaciones gremiales y políticas. El artículo confirma el alto grado de movilización de la clase obrera durante aquellos años, así como el incremento del activismo de base y la coexistencia de diversas corrientes políticosindicales de la izquierda. Sin embargo, sostiene el autor que el enfoque a ras del suelo ilumina mejor la otra parte de la historia. Permite identificar las tendencias conservadoras existentes en el propio seno de la clase obrera. A partir de lo cual concluye que el conservadurismo no fue ni un patrimonio exclusivo de las conducciones, ni un atributo inmóvil. Entre las fuentes más utilizadas por el autor encontramos las publicaciones gremiales y lo informes de los servicios de inteligencia de la policía de la provincia de Buenos Aires.

\*\*\*

### Presentación Dossier

Esperamos que los artículos aquí reunidos sean un aporte en esta dificultosa tarea de construir una renovada perspectiva de análisis sobre mundo obrero, una perspectiva que nos devuelva una imagen aún más compleja y vivaz de la historia de esta clase subalterna.

### **Agustín Nieto**

Grupo de Estudios Sociales y Marítimos (Universidad Nacional de Mar del Plata) – Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina agustin.nieto77@gmail.com

### Paula García Schneider

Centro de Estudios Avanzados (Universidad Nacional de Córdoba), Argentina paulagarciaschneider@hotmail.com